

EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas. Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 19 DE NOVIEMBRE DE 1910

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, -rúm. 10.

N.º 918

A UN CATÓLICO, MISIONERO DE PAZ

Yo siento, amigo *Vinicio*, que haya alzado usted su voz sincera en este pleito. Yo siento que haya V. llamado a la puerta de mi mechinal—que un mechinal es mi hogar—porque después de consolarle con la limosna, de unas palabras habré de rogarle que empuñe una lanza como la mía ó habré de despedirlo.

Me echa usted en cara, como un oprobio, el haber sido yo el provocador de esta lucha que a usted le parece injusta y cruel por mi parte. Me honra esta provocación: me honra por dos conceptos: por el de haber irritado a los enemigos y por el de haber descubierto que en los enemigos no hay aquella nobleza, aquella probidad de espíritu que todos, aun los más apartados de sus doctrinas, creíamos en ellos.

Me humillaría que otro menos entusiasta y menos convencido que yo, hubiera tomado esta parte principal, que es y será uno de los orgullos y una de las ejecutorias de mi vida. A usted le asusta el ver todos los brazos que se levantan en esta lucha: a mí me place ver muchos enemigos á mi frente y verlos, como ahora irritados, sublevados, ofendidos, al descubierto toda su pequenez. La virtud de las doctrinas liberales está en obligar a que los elementos conservadores, reaccionarios, retardarios, se muevan y se agiten.

Mis odios? ¿Los odios que levanto? Usted prefiere, sin duda, aquel buen partido republicano que se limitaba en vísperas de elecciones a hablar mal de Reig y a recordar el 16 de Abril como crimen que había de castigarse en veintiseis generaciones. No. Es otra la misión de los republicanos. Aquí en Tortosa y en Roquetas, el enemigo principal está en el jesuita que va por los campos embruteciendo á los pobres payeses; que va de casa en casa levantando rencores miserables; que sale de su convento en días

de elecciones, para sumarse á los caciques, á los oligarcas; que se acerca á los lechos donde vive la muerte para atrápar las fortunas; que se acerca á los niños para entontecerlos y pervertirlos; que se excusa de contribuir como ciudadano á las cargas y deberes de todo vecino; que no trabaja, en un pueblo de trabajadores; que no tiende la mano en misericordia, viéndose como los hombres mueren de hambre; que consiente que frente á sus palacios haya una escuela y una casa de Beneficencia en el mismo edificio de un Hospital.

Todo esto es inhumano. Por que lo es, no debe subsistir no debe tolerarse, no debe respetarse; no deben consentirlos los republicanos de Tortosa. Lo racional de todo esto, amigo *Vinicio*, sería que en esta cruzada no fuéramos solo nosotros, sino que hombres como usted, nobles á pesar de ser católicos, vinieran con nosotros, combatiendo por lo mismo.

Caso de honradez sería que los últimos católicos lucharan para que el catolicismo en sus días postreros no se infamase al pasar por los labios que blasfeman al invocar virtudes.

A usted le asusta el mañana en el que, por los odios que yo creo, pudiera suceder que un grupo de mis amigos llegase a las puertas de un convento y desde las ventanas, antes de cometer ningún atentado, los buenos jesuitas, disparasen sus bendecidos fusiles y tirasen sus sagradas bombas y mataran á cuarenta ó cien padres de familia. A mí—que me place que usted haya escrito esto—me asusta más el espectáculo de ayer en el que los jesuitas, con su hipocresía, con su maldad, con su dureza de corazón, eran dueños de todo. Cuarenta víctimas más no significarían nada si con ellas lográbamos acabar con esos hombres que se levantan como un eterno obstáculo á

nuestra libertad y á nuestra, redención espiritual. Pueden ser y hasta deben ofrecerse cuarenta víctimas, cuando ellas libran á todo un pueblo de la esclavitud y de la deshonra. Mucio Scevola quemó su mano para salvar á Roma. Guzmán sacrificó á su hijo por no mancillar el nombre de su patria. La vida es una vil materia que no puede sacrificarse por la idea. Los católicos que tuvieron sus mártires por la religión, se asustan de que los anticatólicos queramos tener también nuestros mártires por la causa de la verdad; y de lo que no se estremecen es de que de esos mártires nuestros los predicadores de paz, los que los causen, sean los verdugos; de lo que no se avergüenzan es de que las víctimas hayan pasado á ser las fieras del circo.

En los odios, más profundos están los más intensos amores. Y en estos amores, está el misterio de nuestra redención. Cuando usted grita ¡alto el fuego! no advierte sin duda de que el fuego apenas ha comenzado, de que el fuego ya no puede detenerse, por que no es un hombre lo que se acata, sino la voluntad y el deseo de un pueblo, cansado que se impone pidiendo justicia.

Aquí no hay dilema. Ante usted que pide templanza y el pueblo que pide justicia, yo estoy al lado del pueblo. Ante usted que pide una guerra sin gritos, una guerra callada, y el pueblo que clama una guerra en el comedio de la calle bajo el sol, yo estoy al lado del pueblo. Los odios vivos son más nobles que los rencores; el desafío frente á frente es más alto que la emboscada traicionera; el hombre que mantiene á gritos sus verdades es más hombre que el que disfraza caramente sus mentiras.

Hay algo más sagrado que la religión de un pueblo; y es la vida de un pueblo. Hay algo más alto que un acto de piedad, y es un acto de justicia. Para usted, el único enemigo que con nobleza ha salido á la plaza, es toda esta carta, escrita á vuelo de pluma. Como verá no hablo en ella de lo que pudiera

incluirse en el capítulo de mis odios personales, de las campañas de mis adversarios. Yo tengo por arma una lanza, y no una aguja; procuro herir en el corazón y herir una sola vez. Porque voy á discutir mi verdad con los que no sienten ninguna. La verdad se arroja y deja, que uno mientras los buenos la recojen, los perros se irriten, se indignen, se muerdan y aullen á la puerta de nuestro templo.

Los pobres perros no son enemigos. Hay que azotarlos con la verdad y dejarlos que se desesperen y griten: dejarlos que salgan á ladrar á la mitad del camino.

Esto es, en contestación á vuestras palabras, lo que, con dolor y con orgullo, dispuestas las armas para la nueva salida, escaso de tiempo y pobre de recursos, quería decirle, caballero *Vinicio*.

MARCELINO DOMINGO

Los gobernantes y el pueblo

Estamos en un país de farsa continua. Mientras en Madrid se está aprobando la ley del cándido, para cerrar las puertas á los jesuitas que asaltan las fronteras como ráfagas de viento feroz, por la otra parte de España: salen á miliares los obreros vigorosos, los hijos de una España fértil y productora. Oí al lector querido si esto no son simulacros de cosa para el pueblo.

Prisismo es que contemplemos cada día más y más la crecida fiebre emigratoria siendo no pocas las familias enteras é individuos que han levantado y levantan el vuelo en dirección á las Américas.

Pero mucho más triste es que nosotros los mismo que nos lamentamos, no hayamos entrado aun delante de los que alzan su vuelo hacia otros países que quizás dejarán para siempre pisar el suelo de su patria madre, á los verdaderos causantes de tan deprimente estado de cosas.

Los que últimamente guiaron el carro del poder son los que debieron ser obligados á emigrar de este país; estos son, los que con su acción de malos gobernantes nos han conducido á la tristísima situación en que nos hallamos sumidos los españoles en el actual momento histórico.

Pero reflexionando un momento y girando enderredor nuestra mirada no, nos es preciso que emigren: sería para mayor bienestar del pueblo que cayese el actual gobierno y Mauru subiese.

Caiga, pues, y vuelva Maura con La Cierva á la diestra y Besada á la siniestra y ábranse nuevamente los fosos de Montjuich. Y luego á confinar, desterrar, enviar á presidio y fusilar sin descanso. Y encárcesele y procese á roso y belloso. Y á ver si de este modo llega pronto el día en que los segadores de la tierra se decidan á cortar de un cop de fals las cabezas de las víboras que destilan veneno con sus palabras rabiosas ya que no pueden inocularlo con sus manos.

Para esos farsantes no debiera haber ni un momento de tregua hasta haberles dado su merecido, derribándolos de sus posiciones, cosa fácil de conseguir si el verdadero pueblo se decidiera á obrar una sola vez como tal, llevando su decidida y enérgica acción, abandonando intransigencias, cediendo un poco cada uno de su parte, guiados por espíritu de abnegación y de patriotismo; marchemos á la formación de un gran organismo para podernos presentar unidos en la primera consulta que se haga en nombre de una revolución. Lo reclama así una España vieja, abandonada; lo

reclama así el interés de Cataluña, cuyas comarcas no pueden quedar abandonadas y á merced del caciquismo que volvería á enseñorearse de ellas; lo exige así el interés de la causa republicana.

Anulemos de una vez á los malabaristas del pueblo, que hacen juego del rebaño humano. Inspirémonos en un humanitario deseo de paz, pero esta paz que deseamos todos para España, debemos empezar, en mi humilde opinión por implantarla en nuestras calles y en nuestras casas.

Además hay que tener en cuenta que la idea de luchar en pró de la paz, está en el ánimo de casi todas las mujeres, y que estas constituyen un elemento social de una importancia que no tengo para que ponderar; y no obstante es seguro que la mujer tomará parte en la lucha, como la tomaron en los SITIOS DE GERONA en el sangriento combate de LAS ERAS.

Y nosotros como sabemos esperar y luchar, contamos con ver pasar por delante de nuestra puerta el cadáver de nuestro enemigo.

J. F.

Escuela Racionalista en el Centro Obrero

Cuando á Tortosa, llegó á los obreros el eco de emancipación que se levantaba en otras poblaciones, se vió una agitación grandísima. Mas de un millar de trabajadores empezaron á cobijarse bajo la bandera de "unión, y "solidaridad", se formaron (creo) que usas 23 sociedades en un momento; aquello era hermoso, era espontáneo.

Llegó el 1.º de Mayo, y bien podemos decir que aquel día no se trabajó en toda Tortosa. Todos los obreros tortosinos sin distinción, secundaron en la manifestación que fué espléndida: todo era satisfacción, todo era regocijo, parecía que todos tenían en la imaginación después de pasear las calles de Tortosa con sus banderas, que acababan de realizar la revolución social, parecía que ya se había aplastado para siempre á la burguesía.

La clerigalla, fiel servidora del capitalismo puso inmediatamente en movimiento sus cobardes maquinaciones y empezó á extender la discordia, montó un Patronato, llevándose á los que pudo, engañándoles á sabiendas, enseñándoles á besar los pies de los burgueses para obtener mejoras en su trabajo.

Tal como creció, desapareció; aquel contingente de trabajadores decididos y valientes, desaparecieron todos, solo quedaron un par de centenares que no medraron por el momento, despreciando á la vez todo ofrecimiento de la burguesía y la clerigalla.

Cuanto nos alegramos de orgullo de lo que la burguesía denominó derrota. Ocurrió lo que había de ocurrir; ocurrió lo que esperábamos.

Lo esperábamos, porque conocíamos al pueblo, sabíamos que aquellos obreros habían acudido allí sin darse cuenta de lo que hacían.

Pero los tiempos cambian y hoy en el Centro Obrero, hay más de 500 trabajadores todos fuertes, todos valientes, todos conscientes, todos persuadidos de que su puesto está allí; de que estar alejado de las sociedades de resistencia es traicionarse á sí mismo, y que esperar algo bueno de la burguesía es auto...

Y aquel patronato muere (está muerto ya) la burguesía y la clerigalla, dan á la desesperada, en busca de

más mentiras; aquellos obreros que fueron frios van calentándose; van dando vida á su espíritu, triste y vuelven á su casa y ocupan aquel lugar abandonado, con mucha más convicción que antes; aquel Centro que por un momento pareció iba á caer, se levanta, adquiriendo nuevos puntales, se vá haciendo más sólido cada día.

La verdad se impone, la verdad triunfó; el "Centro Obrero, avanzó ¿quien se atreverá á negarlo?

No hace muchos días, mi amigo Turón, en estas mismas columnas, hacía resaltar el resultado práctico que ha obtenido el café cooperativo que hay en el mismo Centro.

Hoy debemos reseñar en estas columnas, un triunfo más hacia la realidad, un avance más, hacia el progreso, y lo decimos con mucho orgullo.

En el penúltimo domingo el "Centro Obrero, reunido en Asamblea general, acordó que en lo sucesivo la escuela neutral que tiene, instalada en uno de sus salones, fuese ascendida á RACIONALISTA colocándose además en la Biblioteca un retrato de Francisco Ferrer, víctima de la furia clerical.

Ya lo veis, miserables caraduras, vosotros los que asesinasteis al fundador de la enseñanza racional, creiais que su obra moriría matando al hombre, pero os equivocasteis porque cada día se extenderá más, creando fiscales que os pedirán cuentas.

Ya lo veis, malabaristas de la venganza, la calumnia y la destrucción, como os combatimos con el dictionario y la agitación, por lo cual habeis de pasar vosotros, ante la verdad que no conocisteis nunca, y bajar la frente, como gente que huye de la sinceridad.

Bien por el "Centro Obrero. Esto es ir por el camino del progreso: así se educa á los hijos.

En la enseñanza Racionalista se arranca á los corazones débiles de los niños, del clericalismo, factor de mentiras, crímenes y adulterios, se arranca de hacerles cómplices de los crímenes del jesuitismo y de la imprevisión.

En la enseñanza racionalista se aparta á los niños de las guerras: de que si un general mató y destruyó más que otro, por lo que mereció el nombre de héroe, por los que ampa-

ran el asesinato de unos pueblos con otros. En la enseñanza Racionalista se enseña al niño á ser hombre útil, á tener voluntad, á tener energía, á tener convicción de lo que hace, se le aparta del vicio, di' uñándole sus prejuicios, se le dá cultura, con verdades para que pueda regirse por sí solo, para que pueda defenderse de sus enemigos; se le dá á conocer su situación en la tierra, y la de sus verdugos; se le enseña á amar, se le enseña á estudiar, se le enseña á trabajar, se le enseña á ser honrado...

No como el catolicismo que cita hombres monos, con mentiras y falsedades.

La verdad se impone. El "Centro Obrero, avanza. ¡Viva la Redención!

E. SANTIAGO.

PARÍS Un sacerdote francés antes que romano

La enseñanza religiosa

Después de haber luchado desesperadamente por conservar la influencia religiosa en la enseñanza, el "alto, clero francés, patriota y culto en su mayoría, comienza á inclinarse ante la realidad, declarando que el espíritu laico es el único que puede reinar en la escuela. Interrogados por "reporters, imparciales, en efecto, muchos sacerdotes eminentes han confesado en estos últimos días, no sin una natural melancolía, que, de hoy más, todo esfuerzo clerical es vano en lo tocante á instrucción pública. Pero estas confesiones no son menos importantes que el acto inaudito realizado poco há por Monseñor Andrieux, cardenal-arzobispo de Burdeos. Con una energía admirable, el ilustre prelado ha suprimido en su distrito las escuelas religiosas dirigidas por clérigos y religiosos.

El "Figaro, comentando esta determinación, dice:

"C'est, en fait, dan la diocèse de Bordeaux, la suppression des internats ecclésiastiques privés, qui fournissent aux établissements universitaires un clientele d'élèves catholiques."

La región bordelesa, culta y práctica, es, pues, la primera que se inclina ante la fuerza avasalladora del espíritu laico; ó, mejor dicho, del espíritu libre en la enseñanza. Y es en vano que los fanáticos de París hayan tratado de hacer creer, para emocionar á los creyentes sencillos, que con tal abdicación, el cristianismo perderá en todo el Mediodía su prestigio moral. ¿Acaso, fuera de la escuela, cada padre de familia no puede seguir educando á sus hijos conforme á sus principios religiosos? Porque no hay que confundir la "educación, con la "instrucción. La escuela no educa sino que instruye. La escuela no forma almas, forma cerebros. La escuela, en fin, no da recetas para ganar el cielo, sino nociones para ganar la vida. Y en este sentido, hasta los mismos redactores de "La Croix, tienen que confesar que la enseñanza laica es muy superior á la enseñanza religiosa. Oid, en efecto, lo que un eminente sacerdote, interrogado por Julien de Narfon, el redactor "religioso, del "Figaro, dice:

"Es preciso convenir, por ser cosa evidente, que nuestros rivales nos son muy superiores en la enseñanza intelectual de la juventud. Nosotros, por nuestra formación clerical, carecemos por fuerza de la necesaria libertad de espíritu que es menester para guiar de un modo útil las inteligencias activas. Puede más noblemente confesarse

la gran derrota? Con un clero que así habla, con un clero que así se inclina ante las realidades de la época, con un clero que sabe en snma, confesar su fatal impotencia, no debe ser difícil entenderse. Y, en efecto, el Gobierno actual se entiende muy bien con el clero actual.

"No os metais en política—dice Briand á los sacerdotes—, no salgáis de vuestro dominio espiritual, no traiteis de oponeros á lo que el pueblo ha decidido, no olvideis, por encima de todas las cosas, que, antes de ser romanos, sois franceses."

Con raras excepciones, los sacerdotes jóvenes se han decidido, al fin, á no intervenir en las luchas políticas. En cuanto á lo de ser franceses antes que romanos, eso no hay un sólo clérigo, joven ó viejo, humilde ó ilustre, que lo olvide, siquiera sea un instante. El patriotismo es, en Francia, una virtud universal, y el obispo que se atreviera á decir que, al ordenarse, un sacerdote deja de ser francés para convertirse en súbdito de un soberano extranjero, aunque ese soberano sea el Papa, provocaría una explosión de indignación general.

E. Gómez Carrillo.

DESDE LA CENIA

¡A LABORAR

Unos cuantos amigos, jóvenes y viejos, amantes de la verdad y de la razón, han venido á saludarme y explicarme la grata impresión producida al vecindario, lo dicho en la sesión del día 30 en la Casa Capitular, en defensa de los intereses del Municipio y de la reseña publicada en este mismo periódico, por nuestro particular amigo A. Belino.

Las réplicas entre troyanos han sido enormes, y me consuela, por que así se demuestra el grado de vitalidad que existe: "De la discusión nace la ilustración."

Apartemos de nosotros toda ignorancia de cuyo fondo surja la debilidad y la cobardía.

Seamos tolerantes con los desesperados, pero rasguemos la negra venda que tantos años ha obturado los ojos del pueblo, impidiéndole ver la realidad.

Hagamos luz, hasta que penetre en las inteligencias mas oscuras; no nos detengamos hasta que su resplandor se vea proyectar por todos los ámbitos de la población.

El pueblo va poniendo en nosotros la confianza; pongámosla nosotros en el pueblo.

Después de la última sesión, que celebró nuestra Junta municipal, en la cual aprobó el presupuesto que debe regir el próximo ejercicio cuyo acto juzgamos una calamidad y el principio de reacción que á todos los amantes de la libertad puede confundirnos y perdernos, el trabajador, los que trabajamos y del trabajo comemos, los que trinamos contra el reparto de consumos y formamos la pobretería hampona; los que en buena lid supimos proclamar nuestra mayor edad en días de gloria, los que un día y otro día hemos visto nuestra querida Cenia envuelta en el más odioso caciquismo y fanatismo y todos los ismos afrentosos oprobio de los pueblos cultos, no nos queda mas que un camino á seguir: la perfecta organización de la clase trabajadora, formando un partido fuerte y disciplinado capaz de luchar hasta reivindicar el derecho de su propia voluntad; un grupo de desheredados que sepa defender sus fueros individuales, colectivos, y administrativos.

¡La ley de la naturaleza nos enseña! El átomo, el grano de arena es

débil é inútil, es juguete del viento; pero en conjunto muchos granos de arena, se condensan, se fortifican, forman un peñon, una montaña inaccesible, una fortaleza inexpugnable.

Alguien ha dicho que la unión es fuerza ó dá la fuerza, mas no olvidemos que los pueblos no se redimen por si solos, necesitan una voluntad, necesitan una acción, necesitan un algo que ponga en movimiento esa maravillosa máquina imprescindible de la fuerza del hombre que se llama idea, de otra manera; sin voluntad, sin acción, sin idea, sin unión, sin conocimiento de causa, la hacienda municipal, la administración la justicia, todo será pura farándula, podredumbre, apariencia... nada, nada será verdad.

Nosotros los republicanos y particularmente los jóvenes tenemos el encargo de hacerla refljar en todas partes pese á quien pese.

Hay que exponer hechos y acabar con las palabras; hay que conquistar la categoría de hombres, si como hombres queremos que se nos considere; hay que ennoblecer nuestro espíritu si queremos ser dignos; hay que hacernos fuertes ¿Como lo conseguiremos? Continuemos nuestra obra; tal vez hallaremos el medio de lograrlo.

Mientras los estómagos agradecidos fomentan mil embustes para calumniar, mientras todos esos tengan inscrito en su cédula personal como profesión, un arriendo municipal ó probabilidad de comer del presupuesto, nosotros los amantes del gobierno del pueblo per el pueblo, los que cuidamos más de los principios que de las personas, los que acariciamos la pureza de un ideal que no es otro que el buscar el bien general con la fraternidad del género humano; volvámonos la cara hacia el pueblo que sufre por el hambre tradicional, y con cariño con amabilidad, con respeto propio de las personas bien educadas, digámosle, pueblo: ¿Ves toda esa caterva de paniaguados que privan en el municipio y cobran sin trabajar? pues todos fulminan contra nosotros porque publicamos la verdad, porque te decimos la verdad, porque te enseñamos la verdad. Ellos, quieren que permanezcas sumiso á la mas completa ignorancia, no quieren que tengas otro derecho más que callar y pagar. Miralos bien para conocerles.

A. ZARAGOZA.

Cinematógrafo "El Pueblo,"

El bromazo que se ha dado

¡Actores españoles y extranjeros, comediantes de circo y plaza, detectives policias y á todos los que os convenga embadurnar la cara! A todos se os llama, á todos se os invita, á todos se os recomienda el personaje de nuestra película, para que de él aprendáis, para que admiréis al maestro que no ha de ser sino en provecho propio.

Acudid todos, pasad todos á estudiar gestos, á combinar palabras, acudid para saber cuando conviene llevar barba y cuando no, pasad para aprender el nuevo modo de que uno se llame D. José no siendo sino un D. Antonio, entrad y sabréis el nuevo método para hacer que multitud de multitudes sigan creyéndose un Redentor y en quitarnos el antifaz se convengan de que sois un Caifás como cualquier otro; admirad esta película y sabréis como se las arregla uno para hacer desesperar una temporadita á los clericales españoles.

D. José, que se presenta como hombre moderno, que se levanta de entre una multitud somnolienta, que pone su

fé, su palabra, su acción, su sosiego en pró de esa multitud que ve arrastrarse á sus plantas y tan bien caracterizado vá, tal es su derroche de palabras, tal es el consumo que hace de energía que consigue tener por unos momentos perpleja de sus acciones á toda la muchedumbre que desde sus plantas le escucha que empieza á poner fé en un hombre, que no tiene la misma cara, los mismos gestos, las mismas palabras que anteriores redentores tuvieron.

Verán señores como hay pueblo que está pendiente de un D. José que habla de redimirle, que habla de levantarle, que hace como si decididamente fuera á salvarlo.

Y lo hace bien, mejor que ninguno de todos los que Vds. hayan visto, llega hasta lo último, hasta el mismo borde, pero... ¡cruel desengaño!... al llegar al borde, al estar para finalizar su obra, el pueblo que le ha seguido atento con sus miradas, cauteloso y con sigilo, interesado por el final presto á saber el desenlace, vé como para solucionar una huelga, emplea el ejército quien antes se llamó amigo decidido del obrero, vé como para poner una valla que impida la entrada de religiosos en España, crea un *candado* que á todo el que entra abre é impide á nadie que salga, vé como no se preocupa ni pizca de la emigración de braceros, vé como pone inconvenientes para que se supriman los consumos en la villa de Madrid, vé como se encierran periodistas, vé como España continua al fraude, vé como la libertad anda hecha una sombra, vé como se aumenta un presupuesto, vé como el comercio está anémico, la industria agoniza, y la agricultura expira.

Y todo esto pasa estando aun de pié el hombre que tales desengaños ha causado.

Una despues de otra vá borrando las rayas que disfrazaban su rostro; una despues de otra vá borrando las palabras que pronunció con los actos que ejecuta, uno despues de otro vá cambiándose el movimiento de sus brazos hasta quedarse con las manos juntas y con los ojos clavados al suelo, sordo á todo lamento, mudo á toda pregunta, fijo, quieto, plantado, aguantando hipócritamente todo el vendabal que sobre él arrecia....

Y entonces es cuando toda aquella multitud que se levantaba para oírle, todo aquel pueblo que atento seguía sus actos, cae nuevamente somnolientito, cae desengañado al ver que á quien escuchó, que á quien creyó, no es más que un D. Antonio disfrazado, que no ha sido sino un nuevo modo de engañarle otra vez.

Saltimbanquis españoles, comediantes extranjeros, payasos de circo ó plaza, arlequines y pierrots, pasad todos, todos adelante, adelante todos, á estudiar, á aprender, á admirar el maestro.... pasen señores pasen.

F. MERIDES.

Carnet de la semana

Un tortosino honrado

Aunque se halla muy apartado de nosotros el incensarnos mutuamente, no podemos por menos, sino como republicanos, al menos como hijos de Tortosa de felicitar y alentar, si alentarle fuera necesario, á nuestro amigo el activo concejal D. Manuel Guarch por sus nobles gestiones en nuestra Casa del Pueblo.

Debido á su celo y constancia ha puesto en pié á todo nuestro Ayuntamiento en el asunto del Matadero cuyo pleito hasta ahora nadie se ha atrevido á resucitar, mientras Tortosa contempla un edificio de exterior colorado y paga un impuesto sobre la

carne que come, de 5 céntimos por kilo.

El haberse tomado este asunto con interés, propio del que se acuerda que es concejal para defender los intereses de sus electores, ha motivado que esta semana ya hayan sido impresas, encuadradas y repartidas las Memorias que sobre el mismo, acordó imprimir y publicar la Comisión del Matadero, á la cual pertenece.

Sabemos además, que igualmente para amigos políticos que para enemigos, se procura datos para combatir y modificar algunas cantidades que figuraban en el Reparto de extrarradio y que no están en relación á lo que poseen y lo que son sus contribuyentes respectivos.

Siga pues así, que obrando con justicia en favor de esa desgraciada Tortosa, amigos y enemigos políticos tendrá, pero tortosinos los habrá que sinceramente admiren su labor.

Bibliografía

Almanaque Hispano Americano para 1911.

Acaba de publicar la casa Maucci de Barcelona este lujoso *Almanaque* que contiene cuentos, poesías y artículos de los más ilustres escritores españoles y americanos, además de amenas informaciones; del año sobre sucesos europeos, aeroplanos y dirigibles, la coronación de Rueda, los centenarios de la Argentina, Méjico y las demás repúblicas de América, el terremoto de Cartago, los últimos inventos de Edison, versos de Navidad, etc. etc., intercalando entre tan notables trabajos, chascarrillos anécdotas y cantares propios de esta clase de publicaciones.

Publica los retratos de todos los presidentes de América é ilustran en conjunto el libro 135 perfectos grabados; lleva una preciosa cubierta al cromo y se vende en toda las librerías al precio de una peseta.

Propaganda republicana

En el arrabal de Cristo

Nuevamente hemos dado los republicanos un acto público en el arrabal de Cristo, y nuevamente hemos visto agruparse hombres y mujeres que con el ardor de quien aprende, de quien escucha verdades que alguien le ocultaba, aplaudían y vitoreaban.

La semilla cayó en fértil tierra y pronto fructificará.

En el citado arrabal, se cuenta hoy con un buen número de ciudadanos libres, arrancados de la garra jesuítica, hombres dispuestos á todo, que tenían sobre su conciencia noble, una mano negra que la impedía ensancharse y hoy que esa mano se arranca quedan ciudadanos dueños de una idea redentora.

Buen ejemplo dá el arrabal de Cristo

No pasará

He aquí una noticia curiosa que leemos en *Los Debates*.

"El Sr. Muñoz ha regresado de Madrid donde ha sido presentado á los Sres. Canalejas y Conde de Romanones. Y lo que es más chusco, fué presentando como canalejista."

El clerical recalcitrante y apestoso, que barría todas las sacristías con sus rodillas; el hipócrita que adornaba su solapa con un puñado de medallas; el explotador de la beatitud; el organizador de los últimos mitins y apléchs; el que tantas estupidas y groseras calumnias ha escrito en su periódico *Libertad*; ¿es posible que haya tenido al descaro de presentarse á Canalejas y decirle que era amigo suyo?

Si; es posible; más aun; es muy fácil, si necesita de la influencia de aquel para conseguir la aprobación

del *Matadero*, y redondear el negocio monstruoso que se trae en manos, negocio que sería la ruina del Ayuntamiento.

A los que conocemos á Muñoz; á los que sabemos como consiguió el Secretario de Mariano la Alcaldía para el Sr. Cid; á los que le hemos seguido paso á paso, desde que llegó á Tortosa sin una peseta y ateó; hasta ayer, concejal clerical, oponiéndose á que se felicitara á Canalejas, ni nos sorprende ni nos extraña. Muñoz es capaz de todas, de todas las comedias, para redondear su fortuna. ¿Necesita ahora que Canalejas y Romanones le ayuden para salir adelante en un chanchullo que combatimos los republicanos, porque es ruinoso para nuestra ciudad? Pues á tirar las medallas á un rincón y á gritar "Viva Canalejas," como ayer en el Apléch gritaba ¡Mueral! ¿Necesita deshacerse del Sr. Roig que es un estorbo para su negocio, que es su única política? Pues al Secretario del Marqués con la pretensión que todos sabemos como soluciona estas dificultades el señor Bittini.

Nada nos importa que el Marqués de Mariano cambie de amigos como cambia de caballos ó de guantes; ayer Monner, hoy Roig, y mañana Muñoz, si así le place; pero lo que no estamos dispuestos á tolerar es que la última comedia del siempre clerical Sr. Muñoz tengamos que pagarla los tortosinos.

El del *Matadero* no puede pasar y no pasará aunque se empeñen todos los Bittinis habidos y por haber.

Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad, á nuestro amigo don Ramón Prats, Inspector general en Cataluña, de la conocida Compañía Anónima de Seguros sobre ganados "La Previsión Andaluza," domiciliada en Sevilla, y de la que es Subdirector en nuestro Principado, el antiguo agente de Seguros, D. Camilo Grau, con domicilio en Barcelona, calle de Pelayo, núm. 7.1.

Recomendamos á nuestros abonados que posean riqueza pecuaria y muy particularmente á cuantos se sirvan de ganado mular destinado á faenas agrícolas, al arrastre ó al tiro de lujo, lo aseguren en dicha entidad anónima, y abrigamos la seguridad de que, en su día, de realizarlo, habrán de agradecerarnos la indicación.

El Sr. Prats, que se hospeda en el "Hotel de Europa," permanecerá en nuestra población, hasta fines del próximo mes, y facilitará cuantos detalles, informes, datos y referencias se le pidan acerca de las condiciones de las contratas.

"La Previsión Andaluza," es, por su formalidad, condiciones de solvencia y escrupuloso cumplimiento de las condiciones de las pólizas respectivas, una de las entidades aseguradoras que más operaciones lleva realizadas de las que funcionan con carácter legal en España.

La Compañía ha nombrado sus representantes locales en Tortosa y Roquetas, respectivamente, á los señores D. José L. Foguet Sales, y don Angel Salas Domenech, este último, Profesor Veterinario é Inspector Municipal de dicha localidad, quienes proporcionarán igualmente, toda suerte de detalles, á cuantos se los pidan.

Lo que observamos

Hace una buena temporada que no llegan á nuestra redacción, trabajos periodísticos del concejal D. Juan B. Foguet.

..... Lo participamos á los asiduos lectores del ilustrado é independiente concejal.

